



# FABRIK. El límite de la ciudad / ANTONIO ALCARAZ

01/07-27/08/2011

Inauguración: viernes, 1 a las 20.30 h.



Tabacalera 1. Alicante Impresión UV directa sobre plexiglás, estructura de hierro y pintura sobre lienzo. 200 x 240 cm. 2010

La obra de Antonio Alcaraz (Alicante, 1963) participa de un ejercicio de sensibilización y también de estetización de los espacios industriales en desuso que han pasado a ser patrimonio industrial, recuperando y evidenciando así su pertenencia a nuestra historia e identidad colectiva. Su cámara recorre lugares y paisajes industriales, recoge últimos testimonios de fábricas y construcciones industriales, busca documentación, se interesa por su historia y se introduce en sus espacios de trabajo hoy vacíos y obsoletos, vestigios de un tiempo en el que los procesos de industrialización y la máquina eran sinónimos de progreso y modernidad.

Antonio Alcaraz expone su primera individual en la galería Aural de Alicante. Han pasado de 16 años desde que realizara su última exposición en su ciudad natal en la desaparecida galería Cromo. Sin embargo, recientemente pudimos apreciar uno de sus últimos trabajos dedicado a la Antigua Fábrica de Tabacos dentro del proyecto expositivo *Camino de Las Cigarreras*, en el Centro Cultural Las Cigarreras de Alicante. Obra que podremos volver a contemplar en Aural acompañada de otras obras de gran y pequeño formato dedicadas a la antigua fábrica.

La primera planta de la galería estará dedicada a este tema, siendo la planta sótano la que albergará obra referida a otras instalaciones industriales que forman parte del recorrido investigador y documental del artista, como son los Altos Hornos de Sagunto o instalaciones industriales de A Coruña.

## Contacto:

Begoña Martínez Deltell GALERÍA AURAL Labradores,17/03002/Alicante T.(+34) 965218024/617050603 www.auralgaleria.com / galeriaural@gmail.com



El abandono de suelo e infraestructuras industriales es un proceso ya antiguo que desde mediados de nuestro siglo ha ido progresando desde los barrios centrales hacia la periferia y que a finales de los 70 y principios de la década de los 80 se ha ido extendido en las ciudades europeas de vieja industrialización. Los procesos de reconversión y reestructuración industrial, ligados a la crisis de los años setenta y a los desplazamientos globales del empleo industrial, han dejado en muchas ciudades gran número de espacios industriales sin uso. Paralelamente, se ha ido produciendo un fenómeno creciente llamado *ciudad postindustrial*. Muchas ciudades se han dedicado con gran fuerza a reconstruir la imagen de la ciudad, tratando de convertir una imagen negativa en otra positiva, a través de la propaganda, el diseño y la promoción de estos espacios como estrategia para acentuar la idea de convertirlos en equipamientos culturales y lúdicos.

A partir del momento en que se pierde la función productiva anterior es cuando comienza el problema de la reutilización del edificio, y cuando se definen por parte de sus propietarios diversas estrategias para rentabilizar las antiguas instalaciones o el espacio que ocupaban.

En numerosos casos, la antigua estructura es destruida totalmente y se edifica otra adaptada a los nuevos usos (oficinas, viviendas, equipamientos públicos, etc.), perdiéndose completamente todo vestigio y recuerdo de su antigua actividad.

Estos viejos edificios industriales, valores arquitectónicos, hacen a veces necesaria y posible su conservación y reutilización adaptativa. En los últimos años estas viejas instalaciones industriales dan paso a nuevos usos culturales. Ha aparecido así toda una bateria de conversiones, de las que tenemos numerosos ejemplos en las ciudades europeas y españolas: museos (Museo d'Orsay, en París, o el museo marítimo del Liverpool Albert Hall, o la Tate Modern de Londres), centros culturales (la Engine House de Cornwall), salas de exposiciones, teatros (el antiguo depósito de tranvías de Glasgow); o la reciente conversión de las Tabacaleras españolas en centros de producción cultural y artística.

La influencia de los aspectos ideológicos y políticos en la valoración del patrimonio histórico-artístico es importante. Sin duda, el patrimonio se relaciona no sólo con lo utilitario, sino también con las identidades culturales y con la memoria colectiva. Un edificio puede despertar sentimientos y recuerdos puramente personales, pero esos sentimientos pueden ser también sentidos colectivamente. Hay una dimensión social perceptiva en el patrimonio industrial de la que no podemos prescindir.

Antonio Alcaraz lleva realizando un trabajo de investigación sobre los distintos aspectos importantes de nuestro patrimonio industrial interesándose fundamentalmente por las instalaciones industriales en desuso que corren el peligro de ser demolidas.



"Es increíble que la ley no ha tomado conciencia del significado de este patrimonio. A veces ha ocurrido que he llegado con la cámara a registrar un inmueble importante que está a punto de ser demolido"<sup>1</sup>



. Altos Hornos. Sagunto, 2010 Pintura sobre lienzo, tintas UV directas sobre plexiglás y estructura de hierro  $200 \times 240 \times 6 \text{ cm}$ 

Desde su juventud le ha interesado la parte estructural de la arquitectura: puentes, chimeneas, depósitos, harineras, metalúrgicas que inicialmente fueron concebidas para la producción industrial, en las afueras de las ciudades y que actualmente, en la mayoría de los casos, debido al crecimiento de las ciudades, forman parte del tejido urbano marcando su presencia visual como signo y huella de la historia de la ciudad.

En los últimos años hay un creciente interés por las relaciones de arte e industria, patrimonio industrial. Algunos de los artistas referentes en su obra nos acercan a la estética de Tony Garnier, de Sant-Elia, de Chirico, Edward Hopper, enlazando otros más contemporáneos más contemporáneas como las de los Becher. El carácter interdisciplinar de sus obras en las que articula distintos lenguajes y distintos materiales: la fotografía, la pintura y la escultura, y materiales propios como el óleo, el grafito, los barnices, así como propios de la industria como el hierro o los plásticos. Su sólido discurso expresivo hilvana con agudeza de una forma indisociable elementos materiales, formales y temáticos.

Antonio Alcaraz maneja las actuales técnicas de reproducción, transferencias electrográficas, litografía, xilografía, serigrafía, donde parte de la fotografía de espacios industriales que él mismo captura como imagen original.

"Después su obra nos trasmite esta historia, estos datos, esta sensibilidad hacia el elemento industrial, y la memoria del lugar permanece. Esta es su contribución a la conservación del patrimonio industrial. Pero además, Antonio Alcaráz, dota a la imagen industrial con un nuevo valor estético, resaltando sus características, sus formas, sus conceptos, revalorizando este patrimonio y elevándolo al estado puramente artístico<sup>2</sup>".

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Entrevista publicada por el Diario Reforma en el Suplemento *Entremuros* de agosto de 2001. México D.F. y recogida en el catálogo *Antonio Alcaraz.Memoria del futuro* texto de Rubén Hernández "Antonio Alcaraz recrea universos industriales" Editado por galería Alicia Ventura y Canem, pp. 13 y 15.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Aguilar Civera, I.: "Antonio Alcaraz. Arte e Industria". Sala d`exposicions Centre Cívic Antic Sanatori. Sagunto. 2006. Pag 7 a 16.



# **ANTONIO ALCARAZ** (Alicante, 1963)

## **EXPOSICIONES INDIVIDUALES**

2010.- "Drukkunst Grenzelos". Künstlerhaus Ziegelhütte. Darmstadt (Alemania). / - "Antonio Alcaraz. Obra gráfica de Valencia". Kunstverein Eisenturm. Mainz (Alemania). 2008.- "Antonio Alcaraz". Galería Ana Vilaseco. A Coruña. / -. "Arquitecturas encontradas. Pinturas". Fundación Schlotter. Altea. 2006.- Galería Punto. Valencia / Centro Cívico Antiguo Hospital. Sagunto. 2005.- "Libros y obra gráfica". Fundación Schlotter. Altea. / "Hotel Fénix". (presentación) Museo Valenciano de la Ilustración y la Modernidad, MuVIM. Valencia. 2004.- Espacio Líquido. Gijón. 2001.- Galería Cànem. Castellón. "Memoria del futuro". Galería Alicia Ventura. Barcelona. 2000.- "5 Textos constructivos". (presentación) Galería I Leonarte. Valencia. Galería La Caja Negra. Madrid. 1998.- Casa de la cultura de Villena 1997.- Galería Edgar Neville. Alfafar. 1996.- Babel. Arte Contemporáneo. Murcia. 1995.- Der Reiter. Kunstraum. Valencia 1994.- Galería Cromo. Alicante. 1992.- Galerie Cardoso Ribeiro. Berlín. 1991.- Casa del Cisco. Ayuntamiento de Aspe. / Galería 11. Alicante. / Galería Luis Adelantado. Valencia. 1988.- Galería Gruporzan. La Coruña. 1987.- Galería 11. Alicante. / Galería Clave. Murcia.

## **EXPOSICIONES COLECTIVAS.**

Ha realizado muestras colectivas en diferentes museos y galerías de arte de España, Alemania, Chile, Italia, México, Estados Unidos, Francia, Bélgica, Polonia, etc. y participa regularmente en Ferias internacionales, como:

Buch Druck Kunst. Museum der Arbeit. Hamburg. ARCO. Madrid. ESTAMPA. Salón Internacional del Grabado y Ediciones de Arte Contemporáneo. Madrid. KUNSTKÖLN. Internationale Messe für editionen. Colonia. ART BOOK. New York

Ha realizado estancias en talleres de gráfica e impartido cursos relacionados con el grabado, destacando:

- 1997 Taller de Gráfica Experimental. La Habana. Cuba.
- 1998 -. Die Quensen Werksatt. Lamspringe (Alemania).
- 2001 -. "Taller de experimentación gráfica". Escuela Nacional de Artes Plásticas, UNAM. México DF.
- 2002 -.. "Matrices nuevas y experimentales en grabado". Fachhochschule, Mainz (Alemania)
- 2007-. "La obra gráfica en el libro de artista".. Cursos internacionales de gráfica. KAUS. Urbino (Italia)
- 2010 -. Landes Museum. Darmstatd (Alemania). Proyecto Gráfica Internacional- Artistas en residencia

Ha recibido numerosos premios y becas, destacando el I Premio de Pintura "Certamen Nacional de Artes Plásticas para Jóvenes" Ministerio de Cultura, obtenido los años 1984 y 1985 . Desde 1988 es



profesor de la facultad de Bellas Artes de Valencia, participando en Master, Cursos de Doctorado, Cursos de Postgrado, Conferencias, etc.

## **OBRA EN MUSEOS E INSTITUCIONES**

- -. Museo Royal de Mariemont. Belgica
- -. Istituto Statale D'Arte. Urbino. Italia.
- -. Instituto de la Juventud. Ministerio de Cultura. Madrid.
- -. Conselleria de Cultura. Valencia.
- -. Exma. Diputación de Alicante.
- -. Museo del Grabado Español Contemporaneo. Marbella.
- -. Fondos de Arte Contemporaneo. Universidad Politécnica. Valencia.
- -. Centro Internacional de Recerca Gráfica. Calella. (Barcelona).
- -. Facultad de Bellas Artes de Valencia.
- -. Universidad Nacional Autonoma de Mexico (UNAM). Mexico.
- -. Patrimonio Artístico Bancaja. Valencia.
- -. Gabinete de estampas. Biblioteca Nacional. Madrid.
- -. Facultad de Artes. Universidad de Chile. Santiago de Chile.
- -. Corporación Cultural Taller 99 de Grabado. (Futuro Museo del Grabado de Chile). Santiago de Chile.
- -. Excmo. Ayuntamiento de Novelda.
- -. Excmo. Ayuntamiento de Altea.
- -. Excmo. Ayuntamiento de Alicante.
- -. Excmo. Ayuntamiento de Benissa.
- -. Excmo. Ayuntamiento de Aspe.
- -. Obra Social Caja de Ahorros del Mediterráneo (CAM).
- -. Colección Banco de Santander.
- -. Biblioteca Nacional. Sección de Grabado Contemporáneo. Madrid.
- -. FAMEC. Colección Fondos Artísticos Municipales de El Campello. Alicante.
- -. Museo de las Américas. Denver, Colorado. EEUU
- -. Fundación CEDAT. Valencia.
- -. Fundación Antonio Pérez. Cuenca.
- -. Colección de Estampas del Museo Municipal de Arte Contemporáneo. Madrid.
- -. Colección Estampa de la Consejería de Cultura y Deportes de la Comunidad de Madrid.